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嘉定新城的新机遇
    记者  谢作灿  实习记者  李华成

    2008年11月28日，占地62公顷的“海”字型人工湖——远香湖破土动工，嘉定新城“千米一林、百米一湖”规划项目全

面启动建设。进入12月，嘉定新城建设工程推进更是捷报频传：赵泾河整治工程完成，司法中心部分结构封顶，龙湖“邻里生

活中心”开工，新城幼儿园基础土方工程开始施工，伊宁路燃气调压站安装完成⋯⋯备受关注的嘉定新城正在慢慢“长”大，一

个注重生态环境建设和基础设施配套完善的现代化新城正逐渐呈现在世人眼前。

    12月 17日，嘉定区人大代表集中视察了嘉定新城中心区动迁配套商品房基地（远香坊）、阿克苏路景观，对嘉定新城

的基础设施和功能性项目建设质量与进度表示满意，并提出了意见和建议，更对未来的嘉定新城充满期待。代表们纷纷表
示，2009年将是嘉定新城发展的重要机遇。

    机遇 中的最后机会
    在不少市民看来，嘉定新城经过
几年的建设，却一直没有看到实质性
的成果。对此，区人大代表金建元认
为，嘉定新城建设的任务非常繁重，
一定要处理好当前与长远、速度与质
量、重点与一般、形态与神态之间的
关系。
    作为建设业内人士，区政协委员

蔡宁也有独到的看法。“嘉定新城前
几年建设进度缓慢，有内外两重因
素。外部宏观政策的紧缩，土地指标

相当紧张，导致嘉定新城很多项目落
不了地、开不了工，这是外因，也是实
情。内因则是嘉定新城在前期的规划
上做了大量工作，充分考虑到嘉定新
城建设的生态、节能、品质和层次等，
这就好比练功，外功固然重要，但内
功更具威力。在规划上思考得越充
分，嘉定新城的建设层次和品位将更
高。”
    蔡宁委员的这一观点，得到了其
他委员的响应。区政协委员钱锵锵就

牵头提出了《关于尽快筹建嘉定新城
规划展示馆的建议》。在他看来，嘉定
每年在规划设计上投入了大量的人
力、物力、财力，完成了大量规划成果
及策划方案，有大量的效果图及模型
处于“养在深闺无人识”的境地。嘉定
新城规划展示馆的筹建，不仅能增强
规划信息的透明度，也能提高市民参
与城市建设的热情。
    全球金融危机肆虐，嘉定新城的
建设在危机中也迎来新的发展契机。

蔡宁委员表示：“加大基础设施建设

拉动内需的东风，有可能是嘉定新城
建设最后的机会。”区政协委员宋虹
霞也表示：“基础配套设施的完善，对
于嘉定新城的发展至关重要，也是提
升嘉定新城与松江新城、临港新城竞
争力的重要砝码。”马陆的部分人大
代表还提出，可以让本地集体经济组
织参与新城开发，以增强发展的可持
续性。

    中 心 城 区

    五 年 建 成
    2008年，嘉定新城中心区基础
设施、社会事业、市场性项目总投
资达55亿元，并启动了远香湖一
期、环城林带、城市规划展示馆等
一批标志性项目建设，新建的区妇
幼保健医院、初级中学、幼儿园等
令人期待的项目及部分主干道路
也相继开工了。嘉定新城发展有限
公司副总裁王新南介绍说：“如今，
新城中心区道路体系已经基本形
成，社会事业及功能性项目正在有
序推进。”
    今年，嘉定新城的建设仍以中
心区为主，预计新开工项目总投资
74亿元。新城规划展示馆、东云街
一期、远香湖一期等近10个项目建
设有望完工。嘉定新城发展有限公
司总裁李俭表示：“随着基础设施建
设的推进和知名房地产商的入驻，
嘉定新城中心城区有望在未来的
3—5年内基本建成。”
    规划中的嘉定新城是一个集文
化教育、科研培训、运动休闲、旅游
度假、生活居住等功能于一体的综
合性现代化城区，其中60%的土地
将用于环境、文化教育和配套设施
建设，仅远香湖的投入就有2.3亿
元，建成后将与在建的环城林带、石
岗门塘和今年启动建设的“紫气东
来”项目呼应，形成“千米一湖、百米
一林、河湖相串、荷香满城”的生态
景观。
    嘉定新城的商品房建设也紧锣
密鼓地展开。目前，正在推动的市场
性项目有12个，总建筑面积近400
万平方米，总投资187亿元。风荷丽
景、保利置业、龙湖大城小院、盘古
天地、东云街1-3号街坊和嘉宝紫
提湾等一批商品房建成后，嘉定新
城房地产的品质将得到进一步提
升。

    新城老城 联动发展
    在当今国内，有不少城市都选择
圈城式开发，这样不仅成本低，而且原
先的配套设施都能继续利用，诸如北
京一环、二环不断往外延伸直至七环。
嘉定选择在毗邻老城的地区再造一座
现代化新城，这既是一种挑战，也是一
种胆识和魄力。更重要的是，这表明了
政府对眼前利益与长远利益的价值判

断。组团式开发新城，同步进行老城改
造，不仅能推动嘉定的产业升级换代，
也能改善老城居民的生活环境。

   区人大代表金建元提出，新城建
设与老城保护改造应该形成联动建
设，以新城带动老城，全面推进。在民
革区政协委员提交的《关于老城改造
与新城建设应相互协调统一的建议》

中，他们呼应提出，对老城区改造与新
城建设应当明确两城的定位，老城区
所存在的问题只有依托新城建设才能
从根本上加以解决，才能标本兼治。
    区政协委员们还建议，应将新城
确定为嘉定区行政、经济、文化中心，
逐步弱化老城区的行政办公、科学教
育、医疗卫生等功能；老城改造过程中

释放的城市空间，可以用来建设绿化、
公园，完善道路交通等，以改善老城区
的居住环境。部分区人大代表认为，新
城建设将使嘉定原先较为薄弱的公共
服务事业得以改善，城市化进程得以
加快，居住环境得以优化，这一想法与
政协委员们的建议不谋而合。
    “新城工作、老城宜居，一个现代高
速、一个古朴安逸，二者互动互补，相得
益彰，这将是新城老城联动开发的最好
结果。”区政协委员蔡宁兴奋地说。

    加 强 监 管

    不 可 回 避
    建筑业有句行话：“笔下一条线、
投资千千万。”嘉定新城建设是一个浩
大工程，在诸多项目全面开工建设的背
景下，如何加强监管就是一个不可回避
的问题。
    区人大代表邵永明提出，嘉定新
城建设一要注重规划的科学性和严
肃性，严格按照规划实施，不要随意
更改规划；二要注重产业发展和解决
就业问题，避免成为“空城”，在商业
业态的布局上既要打造精品，又要方
便普通百姓；三要注重工程质量；四
要严格控制成本，注意节约；五要加
强廉政建设，打造更多的 “双优”工
程。此外，区政协委员蔡宁还十分强
调施工过程中的质量、安全与文明施
工等方面的监督和管理，提出应尽量
减轻施工对周边居民生活的影响。
    宋虹霞委员表示，现在的嘉定新城
建设摊子铺得这么大，一定要量力而
行，避免重复建设或者出现烂尾工程。
徐行、嘉定工业区的部分人大代表对此
也颇有同感，他们提出，希望建设规划
尽量一步到位，尤其是道路设施建设，
不要今天建、明天挖；同时切忌饥不择
食，降低项目标准，一定要集中资金、集
聚项目、集合资源，严把质量关。
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